

Acerca de las y los autores

Casimiro Arce Arriaga es maestro en Psicología Clínica por el Círculo de Estudios de Psicología Profunda, licenciado en Psicología por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO), y se está formando como psicoanalista en el Círculo Psicoanalítico Mexicano. Sus intereses académicos han girado en torno a la relación entre individuo, grupo y sociedad, lazo social y subjetividad. Ha participado como asistente de investigación en proyectos que trabajan con sectores populares, y la problemática del suicidio y las adicciones. En la actualidad, se desempeña como coordinador de talleres de prevención de riesgos psicosociales para Niños, Niñas y Adolescentes en situación de vulnerabilidad en el Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de las Familias (DIF) Guadalajara.

Andrés Carlos Bringas Ramos tiene más de 20 años de experiencia en el campo de las adicciones. Ha liderado el diseño e implementación de diversos proyectos para el tratamiento de las adicciones, y colaborado en programas de radio y televisión sobre el tema. En la actualidad, es director de la Clínica para el Tratamiento de las Adicciones y Conductas Autodestructivas “Ser Libre”.

Irving Darío Castillo Cisneros es maestro en Comunicación de la Ciencia y la Cultura por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO), donde realizó el proyecto de tesis “Cuarenta años de centros de internamiento para adicciones en el área metropolitana de Guadalajara: La respuesta instituyente de la sociedad civil”, además, es licenciado en Comunicación Pública por la Universidad de Guadalajara. Sus líneas de investigación se centran en la biopolítica y las adicciones en México. En la actualidad, se desempeña como jefe de área en el Sistema de Desarrollo de la Familia (DIF) del municipio de Zapopan en Jalisco.

Miguel Flores Gómez es licenciado en Derecho por la Universidad de Guadalajara, con especialidad en Derecho Penal. Es ampliamente reconocido como activista y líder social en los ámbitos nacional e internacional. Es fundador y líder de la comunidad “Gente despertar” para personas con problemas de adicciones, la cual, en la actualidad, cuenta con más de 100 grupos de autoayuda y 80 centros de internamiento. Algunas de las labores que desempeña en estos espacios son la impartición de talleres y la participación en foros. De 2005 a 2007, se encargó de la primera dirección municipal contra las adicciones en Tijuana, Baja California. Ha participado en diversas convenciones contra las adicciones en Estados Unidos y Canadá.

Elba Noemí Gómez Gómez es doctora en Estudios Científico Sociales, cuenta con una maestría en Investigación Educativa y es licenciada en Psicología. Se desempeña como académica-investigadora en el Departamento de Psicología, Educación y Salud del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO). Su enfoque académico se ha centrado en la indagación acerca de los actores sociales, en particular, sobre sus diferenciales de actoría, de agencia. Sus trabajos de investigación abarcan temas relacionados con la

conformación de identidades, las formas simbólicas, la capacidad de agencia y las emociones sociales. Ha publicado también algunos trabajos sobre la investigación de corte interpretativo. En la actualidad, coordina el proyecto de investigación “El desarrollo de la capacidad de agencia y la reconfiguración emocional en adictos en proceso de rehabilitación. Hacia una propuesta de prevención”.

Ana Araceli Navarro Becerra es doctora en Educación, maestra en Ciencias Sociales y licenciada en Sociología por la Universidad de Guadalajara. Se desempeña como profesora e investigadora en el Departamento de Psicología, Educación y Salud del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO). Sus líneas de investigación son sujetos en el trabajo, instituciones y mercados de trabajo. En su trayecto como investigadora, se ha enfocado en el trabajo femenino, profesionistas, académicos, así como en las adicciones y el trabajo. Ha colaborado con organizaciones públicas en proyectos de asistencia social.

Lucía Betsabé Pérez García es licenciada en Psicología por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO), se encuentra en proceso de titulación en la maestría en Terapia Familiar Sistémica por la Universidad de Guadalajara, con especialidad en el modelo terapéutico Milan Approach por el Instituto Milanés de Terapia Familiar. Es mediadora de conflictos familiares por parte del Instituto Jalisciense de Justicia Alternativa (IJA); en su práctica terapéutica, da acompañamiento a jóvenes y familias. Ha impartido conferencias en instituciones educativas acerca de estrategias de cuidado y acompañamiento de los hijos en las distintas etapas del desarrollo. Sus líneas de investigación han girado en torno a vínculos sociales, dinámica relacional y adicciones.

Brenda Alejandra Vázquez Velázquez es pasante de la carrera de Sociología de la Universidad de Guadalajara. Se ha profesionalizado en el trabajo de temáticas sobre las cuestiones de género, la infancia y adolescencia, los movimientos sociales y estudios latinoamericanos. Sus trabajos parten desde una perspectiva y epistemología crítica. Ha participado en distintos colectivos de mujeres dentro y fuera de la academia, en donde, además de la reflexión teórica, colabora en el trabajo de campo en la contención de mujeres en situaciones vulnerables. También se ha desempeñado como educadora y tallerista para niños y niñas, con temas sobre el desarrollo social, corporal y emocional-sensitivo, así como el desarrollo del pensamiento crítico y la búsqueda de infancias dignas y libres.